

## La huella comunicativa de la pandemia o el anverso y reverso en ciertas piezas numismáticas

*Jaime Alberto García González*  
Universidad de La Laguna  
jaigargon@hotmail.com

### APROXIMACIÓN A LA TEMÁTICA

El cobro de una moneda para pasar al otro lado, de forma que el que no poseyera tal numerario se consideraría un alma errante, simbolizaría que la riqueza no distingue a la hora del óbito, pero sí en el instante de la transición del alma al más allá. Es la simbología de la desesperación frente al poder de la riqueza, aun en el otro mundo. Caronte, hijo de Érebo y Nix, como barquero de Hades se encargaba de pasar de una orilla a la otra del río Aqueronte o la laguna Estigia –según Virgilio en la Eneida– a los difuntos recientes si poseían un óbolo (moneda de plata acuñada en varias zonas del mundo griego desde el siglo VI a. C., cuyo valor era la sexta parte de una dracma) para pagar el viaje, pues en caso contrario vagarían durante cien años por las riberas fluviales. La tradición grecolatina nos muestra la simbología de los momentos difíciles, como lo puede ser la muerte o una pandemia, tal y como la padecemos.

En los tiempos en que vivimos se traza una línea visible que trata de separar, en ocasiones, y de definir, en otras, los límites entre salud y economía, con invitados de enjundia, que no son otros que el saber y los científicos. Por tanto, observamos la «mesa de la Covid-19» con estas tres patas, que potencian una triple idea: manos, que no podemos utilizar para saludarnos y, a la vez, refleja la precariedad de ese empleo que deja los brazos caídos; metros, que implica esa distancia que nos separa del contagio, para simbolizar igualmente el trayecto que todavía nos resta por recorrer y alejarnos de esta terrible plaga; y, mascarilla, con la que trazamos fronteras entre el contagio y la preservación de la salud, mientras que cerramos los espacios físicos para evitar contactos en un desplazamiento a ninguna parte. Siguiendo esta vía, la ciencia y los científicos nos ubican frente a la vacuna y al proceso de inmunización de grupo; mientras, la tan ansiada salud desconecta las relaciones humanas, enfrentada al concepto del PIB que tanto nos suena a crisis.

## EL PESO DE LA HISTORIA

El pasado nos devuelve ejemplos de relevancia y simbolismo, tales como el recuerdo de una de las tres únicas monedas romanas (sestercio de bronce de 38 gramos) existentes en el mundo, acuñadas por el emperador Augusto (siglo I a. C.), en la ceca de Lugo o en la de Braga, que por su valor se halla bajo la protección del gobierno gallego, que establece la importancia de la mortandad en la conquista de la Península Ibérica durante la Guerras Cántabras.<sup>1</sup>

De igual manera, la historia nos trae a la memoria acuñaciones significativas que nos remiten al denario, objeto de una reducción significativa en la pureza de la plata, en el reinado del emperador de Marco Aurelio (mediados del año 160 d.C.), relacionado con la Peste Antonina, la cual se extendió por el Imperio Romano y estuvo también presente en las diferentes fracciones de monedas, tanto áureos, denarios como sestercios, entre otros,<sup>2</sup> destacando la representación en el reverso de la diosa Salus (la salud del Imperio). Por otra parte, en las monedas bizantinas del Imperio Romano de Oriente, el daño ocasionado por la peste (reducción de la población en un 25%), durante el reinado de Justiniano (mediados del siglo VI d. C.), constituyó una evidencia en la acuñación y devaluación de sus monedas de oro y de bronce.

Recientemente, arqueólogos húngaros han sacado a la luz en una excavación una acuñación aurea en tiempos del coemperador Volusiano (251-253), hijo de Treboniano Galo, asesinado por sus propios soldados. Se trata de una pieza de oro, un binio equivalente a dos áureos (5,62 gramos de peso y 23 mm. de diámetro), en honor de la libertad y vuelta a la normalidad traída por los romanos en las tierras conquistadas y que se conserva en el Museo de Rippi-Rónai, dependiente de la Universidad de Szeged.<sup>3</sup>

A finales de la Edad Media (siglos XV-XV), Europa experimentó el brote epidémico más mortífero de la historia con la peste negra, la infame pandemia de la peste bubónica, que azotó Europa en 1347, matando a un tercio de la población europea. En excavaciones realizadas en cementerios británicos medievales utilizados durante esta época, se han descubierto grupos de enterramientos, algunos acompañados por monedas de la época, como el leopardo, moneda áurea de 23 quilates.

<sup>1</sup> <https://www.eldiariodegalicia.es/Galicia/moneda-gueras-cantabras-acunada-emperador-augusto>.

<sup>2</sup> GONZÁLEZ CRAVIOTO, ENRIQUE & INMACULADA GARCÍA GARCÍA: «Una aproximación a las pestes y epidemias en la antigüedad», *Espacio, Tiempo y Forma*, Serie II, Historia Antigua, 26 (2013), Madrid, UNED, p. 15. Recuperado de <https://doi.org/10.5944/etfii.26.2013.13738>.

<sup>3</sup> <https://elrethohistorico.com/volusiano-emperador-moneda/>.



Fig. 1 Moneda de 30 sous. Colección privada.

Una mirada al pasado nos recuerda que Francia acuñó entre 1842 y 1845 una medalla en plata, de 32,71 mm. de diámetro y un peso de 12,80 gramos, conmemorando el inicio del programa de vacunación contra la viruela en París, recordando la labor de Edward Jenner (1749-1823), a quien se le atribuye el descubrimiento de las vacunas,<sup>4</sup> e igualmente el de un acontecimiento terrible y que debe permanecer en la memoria, cual fue la moneda de 30 sous surgida tras la pandemia que sufrió Mallorca en 1821,<sup>5</sup> junto a otros hechos luctuosos de la historia de España,<sup>6</sup> como el caso de la reciente pandemia de la Covid-19, que impulsó a una serie de países a lanzar al mercado monedas y medallas conmemorativas.<sup>7</sup>

<sup>4</sup> <https://www.elspectador.com/noticias/salud/plagas-y-pandemias-inmortalizadas-en-sellos-y-monedas/>.

<sup>5</sup> YEPES PÉREZ, ANDRÉS: «Sellos, monedas y papel moneda: historia impresa de las plagas y pandemias», en *Revista de Medicina* 129, vol. 42, núm. 2 (2020), Academia Nacional de Medicina, Bogotá: Colombia. En <https://encolombia.com/medicina/revistas-medicas/academedia/vam-129/historia-humanidad/>; [https://redib.org/Record/oai\\_articulo2762480-sellos-monedas-y-papel-moneda-historia-impresa-de-las-plagas-y-pandemias](https://redib.org/Record/oai_articulo2762480-sellos-monedas-y-papel-moneda-historia-impresa-de-las-plagas-y-pandemias).

<sup>6</sup> FUENTES HINOJO, PABLO: «Las grandes epidemias en la temprana Edad Media y su proyección sobre la Península Ibérica», *La España Medieval*, núm. 15, Madrid, Editorial Complutense, pp. 9-29.

<sup>7</sup> López, Francisco José: «Monedas conmemorativas de la lucha contra la pandemia» en <https://coleccionismodemonedas.com/monedas-conmemorativas-coronavirus> (03710/2021).

## EL CASO DE ESPAÑA

La orden (ETD/777/2020 de 3 de agosto),<sup>8</sup> alude a la emisión, acuñación y puesta en circulación de monedas de colección de 30 euros, como gesto de agradecimiento a personas y colectivos profesionales implicados en la lucha contra la Covid-19 en nuestro país, a través de la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre-Real Casa de la Moneda y cuya fecha inicial de emisión fue el último trimestre de 2020.

El artículo 2 de la referida orden señala las características fundamentales de dicha emisión de monedas: 30 euros de valor facial, plata de 925 milésimas y el resto de cobre, 18 gr. de peso, diámetro de 33 mm. y forma circular con canto liso (fig. 2).



**Fig. 2 Moneda representativa de España.**

<https://www.realcasadelamoneda.es>

En cuanto a leyenda y motivos, establece que en el anverso se reproduzcan las efigies de los Reyes de España, situándose en la parte superior de la moneda, en sentido circular y en mayúsculas, «Felipe VI y Letizia», en contraposición con la parte inferior, que aparece en mayúsculas «España» y el año de acuñación (2020), separados por una flor de lis, rodeados de una gráfila de perlas.

Por su parte, el reverso acoge en su parte central el mapa de España con los colores de la bandera, mientras en la parte superior su valor facial (30 euros). A la par, en la franja inferior una imagen cuádruple (el virus causante de la Covid-19, la marca de la ceca, dos manos aplaudiendo y el año de

<sup>8</sup> BOE, núm. 213, de 7 de agosto de 2020, pp. 65648-65651. Sección: Disposiciones generales. Departamento: Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital. Referencia: BOE-A-2020-9341 Permalink ELI: <https://www.boe.es/eli/es/o/2020/08/03/etd777>.

acuñación). Alrededor de la parte central, se observan diez pictogramas en homenaje a los trabajadores esenciales durante la pandemia, con la leyenda «Gracias» y la gráfila de perlas rodeando todos esos motivos.

Por su parte, el artículo 3 alude al número máximo de piezas a acuñar (un millón), aunque deja en manos de la Dirección General del Tesoro y Política Financiera la potestad de regular posibles reediciones. En cuanto a su puesta en circulación, el artículo 5 puntualiza que será el Banco de España, las entidades de crédito y la FNMT, junto a las entidades públicas y privadas designadas, los encargados de distribuir las, previa petición, quienes procederán al canje de estas piezas por el mismo valor facial con el que fueron emitidas.<sup>9</sup> La Fábrica Nacional de Moneda y Timbre-Real Casa de la Moneda donará el cincuenta por ciento del beneficio de esta emisión a la financiación de los gastos ocasionados por la crisis sanitaria provocada por la Covid-19.

#### ITALIA Y LA MONEDA DE DOS EUROS

Italia, a través de la Casa de la Moneda, acuñó unos tres millones de piezas, con la iconografía de trabajadores con mascarillas y el término «Grazie», como reconocimiento a la labor de los que han luchado en primera línea, con esta propuesta en monedas de curso legal circulantes de dos euros.<sup>10</sup> Las dos figuras principales hacen referencia a personal sanitario equipado con mascarillas, estetoscopio y registro médico, a manera de motivo principal de la emisión (fig. 3), junto a otros de carácter iconográfico: un corazón, una cruz médica, los acrónimos «RI», en referencia a la República Italiana o «R» en alusión a la Casa de la Moneda de Roma y «CM», como iniciales de la autora Claudia Momoni, junto al año de emisión, 2021.<sup>11</sup>

Esta iniciativa se enmarca dentro de la nueva Colección Numismática de 2021 emitida por el MEF (Ministerio de Economía y Finanzas italiano) y acuñada por la Casa de la Moneda de este país, a través de la cual el

<sup>9</sup> «Acuñan una moneda única de 30 euros dedicada a los héroes del coronavirus», en *Diario Las Provincias*, Valencia, 2 de octubre de 2020. Recuperado de <https://www.lasprovincias.es/sociedad/moneda-especial-coronavirus-20201002113043-nt.html?ref=https://www.google.com>

<sup>10</sup> «Italia acuña a trabajadores de la salud en las monedas de dos euros como agradecimiento». Recuperado de <https://www.france24.com/es/programas/econom%C3%ADa/20210122-monedas-italia-sanitarios-pandemia-homenaje>.

<sup>11</sup> <https://www.numismatica-visual.es/2020/12/estas-son-las-dos-monedas-de-2-euros-cc-italia-2021/>.

Gobierno de Italia rinde así homenaje a los trabajadores de la salud<sup>12</sup> al ser uno de los primeros países occidentales en ser golpeado por la Covid-19. La gran mayoría de ejemplares se distribuirán como artículos de colección y forma parte de un repertorio más amplio referido a unos quince temas inspirados en la historia, el arte, la ciencia y la naturaleza italianos.<sup>13</sup>



**Fig. 3 Moneda emitida por Italia**

<https://www.elperiodico.com/es/internacional/20210126/italia-moneda-sanitarios-pandemia-11479075>

## SAN MARINO A ESCENA

En este caso, se trata de una moneda mono metálica (brillante universal) para resaltar la labor del Instituto de Seguridad Social (ISS) de San Marino durante el estado de emergencia de la Covid-19. Esta institución, con más de medio siglo de historia, asegura y gestiona un sistema público complejo que brinda una gama de servicios muy amplia y heterogénea, que va desde la asistencia sanitaria hospitalaria y territorial, hasta las prestaciones económicas en caso de enfermedad de los trabajadores, controles familiares, asistencia farmacéutica, asistencia social y sanitaria, pensiones de jubilación o prestaciones de vida, reconocidos desde 1955 como derechos esenciales para todos los ciudadanos o residentes de este territorio.

<sup>12</sup> Ministero Delle Economia e Delle Finanze (2 diciembre 2020), Emissione e corso legale della moneta da 2 euro commemorativa delle «Professioni sanitarie», nelle versioni fior di conio e proof, millesimo 2021. (20A06774) (GU Serie Generale n.306 del 10-12-2020).

<sup>13</sup><https://www.france24.com/es/programas/econom%C3%ADa/20210122-monedas-italia-sanitarios-pandemia-homenaje>.

San Marino ha emitido esta moneda conmemorativa no circulante dedicada a los sanitarios del país, cuyo diseño relativo al reverso es de Sandra Deiana y Antonella Napolione, mostrando en primer plano la imagen de una sanitaria atendiendo a una persona mayor, y al fondo, la Primera Torre de San Marino. Esta pieza, hecha de cuproníquel, mide 27,90 milímetros de diámetro y pesa 10,10 gramos. En el anverso de las 20.000 piezas acuñadas aparece el escudo de San Marino; además, es una moneda solidaria pues los beneficios obtenidos serán donados al referido Instituto de la Seguridad Social (ISS) y se puede adquirir por los 10 euros de su valor facial en la tienda online del Ufficio Numismático y Filatélico de San Marino (fig. 4).



Fig. 4 Moneda de San Marino

<https://datosmacro.expansion.com/paises/san-marino>.

## EJEMPLOS DE FRANCIA

La moneda de 2 euros conmemorativos emitida en Francia (2020) está dedicada a la investigación médica. El tema original de esta moneda iba a ser la entrega de la Bandera Olímpica de Tokio a París, pero al haber sido pospuestos los Juegos a 2021, se trastocaron los planes iniciales. De esta forma, cuando se presentó, el director de la Monnaie de Paris (Joaquín Jiménez), explicó que esta pieza ilustra una alegoría de la victoria del hombre sobre la enfermedad, y que deseaba que este diseño aludiera completamente al espacio europeo, razón por la que salía del núcleo ocupando la corona de estrellas, para mostrar a los países unidos ante la adversidad.

El 6 de octubre de 2020 fueron emitidas 310.000 monedas en embalaje especial, a un precio mínimo de 10 euros y pudieron ser adquiridas en la tienda de la referida Monnaie de Paris, pero dada su gran aceptación se agotaron con rapidez (fig. 5).



**Fig. 5 Francia: Moneda y medalla**

<https://www.france24.com/es/programas/econom>.

La inscripción «Unificación» y el uso de estrellas alusivas a la Unión Europea trata de demostrar la unidad de los países en la lucha contra las enfermedades (incluida la Covid-19). En la parte frontal hay un rostro de una mujer en una esfera con la palabra «Unión» y muy cerca se encuentran las moléculas de ADN.

La Casa de la Moneda francesa ha decidido acuñar también una medalla conmemorativa y solidaria en agradecimiento a los sanitarios galos, la cual mide 34 milímetros de diámetro y pesa 17,70 gramos. Su precio de compra era de 8 € en tienda, de los cuales 6 de ellos van destinados a la *Fondation de France*, una agencia del gobierno cuya labor es el fomento de la filantropía y donde todo el dinero que recaude la Ceca de Francia por esta moneda irá a nutrir los fondos para luchar contra la pandemia de la Covid-19. Conviene recordar que durante más de quinientos años se han emitido medallas para honrar a figuras públicas o para conmemorar eventos importantes, aproximadamente, unas 20.000 medallas conmemorativas, que corresponden al área de la numismática médica y, muchas de ellas, han sido emitidas para conmemorar la eterna confrontación entre humanos y agentes infecciosos.

### LA CONTRIBUCIÓN DE HUNGRÍA

Hungría se constituyó en uno de los primeros países del mundo en emitir monedas de curso legal alusivas al coronavirus, como medio de pago y que sus habitantes podrían manejar en el proceso de cambio al efectuar sus compras o ventas.

Frente a algunos ejemplos anteriores en forma de medallas (Monnaie de Paris) para reconocer a personas y colectivos que mantuvieron en marcha

el país durante lo más duro de la pandemia, o alguna ficha emitida de forma privada y hecha en China alusiva a la Covid-19, estas representan un claro ejemplo de las primeras monedas circulantes. El Banco de Hungría puso en circulación (12 de julio de 2020) unos cuatro millones de monedas con faciales de 10 y 20 florines en reconocimiento a los ciudadanos que desempeñaron un papel destacado durante la pandemia del coronavirus y sus variantes (fig. 6).



Fig. 6 Ejemplar húngaro  
<https://coins.hu/products/>

Las monedas, rodeadas de una cadena de perlas en el borde, presentan la leyenda «Magyarország» (Hungría) en la parte superior, mientras que la leyenda inferior muestra el año de emisión (2020), entre dos puntos. Los héroes desconocidos, de diversas profesiones y ocupaciones, que se han mantenido firmes durante la emergencia están representados con una composición en forma de corazón en el centro de las monedas, junto a las palabras «tisztelet a hősöknek» (homenaje a los héroes).

El diseño presente en las monedas es obra de la artista gráfica Krisztina Kovács y fue valorado como la mejor propuesta de entre las más de trescientas presentadas al concurso convocado para tal ocasión. El lado del valor nominal de las monedas de 10 y 20 florines es idéntico al de las monedas regulares de circulación, donde la autora ha visto plasmadas sus ideas en estas dos monedas.

Las piezas de 10 florines son de cobre (75 por 100) y níquel (25 por 100), con un diámetro de 24,8 mm. y un espesor de 1,7 mm., un peso de 6,1 grs. y un borde fresado (70) con secciones lisas. Las de 20 florines llevan una aleación de cobre (75 por 100), níquel (4 por 100) y zinc (21 por 100), con un diámetro de 26,3 mm. y un espesor de 2,8 mm., un peso de 6,9 grs. e igualmente borde fresado (130).

## EL MODELO RUSO

La moneda emitida por Rusia tiene un valor facial de 25 rublos y está dedicada al colectivo de los trabajadores sanitarios durante la pandemia de la Covid-19 por la labor desinteresada de los profesionales de la salud<sup>14</sup>. Fue puesta en circulación el 10 de diciembre de 2020<sup>15</sup> y acuñó 5 millones de estas piezas de cuproníquel de 27 milímetros de diámetro, con un peso de 10 gramos y un grosor de 2,30 mm. El anverso muestra una imagen en relieve del escudo de armas de la Federación Rusa, la inscripción en semicírculo «Российская Федерация» (Federación de Rusia), debajo de la cual pueden verse otras inscripciones en tres líneas: «банк России» (Banco de Rusia), el valor de la moneda «25 рублей» (25 rublos), el año de emisión (2020) y la marca de ceca que se muestra a la derecha. Este anverso es el estándar de las monedas de 25 rublos, con el valor facial y el escudo de Rusia (fig. 7).

El diseño es obra de A.A. Brynza, con un grabado de A.N. Bessonov, donde podemos observar en el reverso a dos trabajadores sanitarios (mujer y hombre), ataviados con trajes de protección y con sendas bolsas de primeros auxilios. Ambos están enfrente de una ambulancia en segundo plano, y un hospital en el fondo.



**Fig. 7 El modelo ruso**

<https://www.numismatica-visual.es/2020/10/moneda-para-los-trabajadores-sanitarios-de-rusia/9>

<sup>14</sup> [https://www.monedalia.es/2020-rusia-25-rublos-covid-19\\_11701.htm](https://www.monedalia.es/2020-rusia-25-rublos-covid-19_11701.htm).

<sup>15</sup> <https://coleccionismodemonedas.com/monedas-conmemorativas-coronavirus/>.

## LA MONEDA UCRANIANA

En 2020, Ucrania se sumó a esta línea de emisión numismática y lanzó al mercado 45.000 monedas conmemorativas no circulantes de 5 grivnas dedicadas a las personas en primera línea de las luchas contra la pandemia. En el reverso de las mismas, obra de Sviatoslav Ivanenko y Titov Nikita, vemos a dos personas, un militar y una sanitaria, separados por la palabra ucraniana «перша лінія» (primera línea), ambos coloreados (fig. 8).



Fig. 8 La moneda ucraniana  
Banco Nacional de Ucrania.

En el anverso observamos dos manos levantadas en señal de victoria con la alegoría «разом» (juntos), el nombre del país, el valor facial de 5 grivnas, y la marca de la Fábrica de la Moneda de Kiev. La pieza está hecha de alpaca (aleación de cuproníquel y zinc), mide 35 mm. de diámetro, 2,4 mm de grosor y tiene un peso de 16,54 gramos.

Todo ello, sin tener en cuenta el conflicto que, poco tiempo después, desembocaría en la invasión rusa sobre el territorio ucraniano y las consecuencias locales y globales que ello ha tenido en el devenir histórico, geopolítico y económica. En esta línea, en el mes de junio de 2021, España lanzó unas medallas (15.000 ejemplares al precio de 10 euros), a través de la FNMT y el ministerio de Hacienda, en colaboración con la Cruz Roja y como gesto de solidaridad con el pueblo ucraniano, pues así lo acreditaba la simbología de la paloma de la paz y las banderas de ambos países.

## LA CONTRIBUCIÓN DE MALTA

Otra pieza relacionada con esta temática hace referencia a los 2 euros conmemorativos de Malta (2021) dedicados a los «héroes de la pandemia».

De la misma se han acuñado unas 60.000 monedas, distribuidas exclusivamente en tres *coincards* o presentaciones para coleccionistas. La difusión de su programa numismática del 2021 por parte del Banco Central de Malta no hizo sino confirmar las peores expectativas en cuanto a la venta de sus monedas de 2 euros, con uno de los volúmenes de emisión más bajos en los últimos años (fig. 9).

La primera moneda de 2 euros conmemorativa del año 2021 se emitió durante el mes de junio. Las piezas vienen presentadas dentro de una *coincard* (empaquetado especial para monedas del tamaño de una tarjeta de crédito que funciona como protector, decorador y descriptor) y con la marca de ceca de la *Monnaie* de París. La citada *coincard* salió al precio de 15 euros, cuando por ejemplo la otra de 2 euros conmemorativa que emiten sale en su versión en *coincard* a 8 euros, aunque el precio final se disparó en función de la demanda. La imagen que presenta la moneda corresponde a una foto de dos enfermeras maltesas, Doreen Zammit y Charmaine Cauchi, vestidas con sus correspondientes equipos de protección. Además, el Banco de Malta celebró una ceremonia en la que el gobernador del Banco Central, Edward Scicluna, entregó una de estas monedas al Viceprimer Ministro y Ministro de Salud, Chris Fearne, en nombre de los profesionales médicos e, igualmente, a las tres enfermeras protagonistas.



Fig. 9 El ejemplo maltés  
<https://www.numismatica-es>.

## OTROS MODELOS

En el caso de China se trata de una moneda de plata de 10 yuanes, emitida en el 2020, con este valor facial en plata de 999, con un diámetro de 40 mm, un peso de 30 gramos (rango de una onza), en calidad «brillo

sin circular», con una tirada de 250 unidades y certificado de autenticidad (COA). La moneda tiene una coloración llamativa, chapada en rutenio, un diseño interesante y se vende en una caja temática, junto con el referido documento de autenticidad. El reverso de la moneda representa una imagen con la estructura molecular del Coronavirus y las inscripciones («10 Yuan» como valor facial, 30 gr. de peso y la finura de la plata, Ag.999). El anverso de la moneda muestra el templo de la famosa Ciudad Prohibida y las inscripciones: «中 人民共和国», país y año de emisión (2020).<sup>16</sup>

Egipto lanzó al mercado en febrero de 2021 un par de monedas conmemorativas circulantes dedicadas a los equipos médicos egipcios, cuyo valor facial era de 50 piastras y 1 libra, respectivamente, y con idéntico diseño. La tirada ascendió a 15 millones de piezas (5 millones para la primera y 10 millones para el segundo modelo). Las primeras estaban hechas de acero bañado en cobre y las segundas eran bimetálicas (acero y latón y un anillo exterior de acero y níquel). Tales estructuras se decidieron desde áreas gubernamentales por su practicidad, en vez de hacerlas en plata u oro que serían solo para coleccionistas y no tendrían repercusión en el propio país.<sup>17</sup>

Samoa es un Estado independiente, formado por un archipiélago y ubicado en la Polinesia, con capital en Apia (Upolu) y una población de unos doscientos mil habitantes que hablan samoano –lengua del grupo malayo– e inglés, y está integrada en la *Commonwealth*. En 2020 puso en circulación una pieza monetaria de ½ dólar en agradecimiento a los trabajadores esenciales del país por su labor durante la pandemia. Fue acuñada en Melbourne (Australia) y está confeccionada en níquel bañado en plata de 999 con una tirada de veinte mil unidades. Los beneficios derivados de las mismas irán dirigidos a la ONG británica *National Emergency Trust*.

Niue es un territorio insular de 262 km cuadrados, en el océano Pacífico sur, conocido como la Roca de Polinesia. Dispone de autogobierno, pero con estatus de libre asociación con Nueva Zelanda, localizado a unos 2.400 kilómetros al noreste de Nueva Zelanda, en un triángulo entre Tonga, Samoa y las Islas Cook, contando una población de 1.620 habitantes (2018), capital en Alofi y el dólar neozelandés como moneda oficial. Con motivo de la pandemia, honrando a los que lucharon por ella, ha lanzado (2020) una moneda de 1 dólar, pieza hecha de latón con una tirada de unos

<sup>16</sup><https://www.amazon.es/Power-Coin-CORONAVIRUS-Covid-Moneda/dp/B086D27KDL>.

<sup>17</sup><https://www.alamy.es/un-lema-del-personal-medico-de-egipto-2020-al-reves-lado-de-la-moneda-egipcia-de-una-libra-en-apreciacion-del-esfuerzos-del-personal-medico-egipcio-covid-19-image428727702.html>.

cien mil ejemplares de 30 mm de diámetro. En ella aparece un médico con una EPI, junto a la leyenda «*Victory belong to us*» (la victoria nos pertenece).<sup>18</sup>

La moneda lanzada en 2020 por Gibraltar, territorio británico en la Península Ibérica, estaba dedicada a todos los que, de una forma u otra, lucharon y prestaron su colaboración en la lucha contra la Covid-19, bajo el lema «*We unite as one*» (Unidos como uno solo). Se trata de una pieza de 50 peniques de forma heptagonal, que no se puso en circulación, por lo que es una pieza de coleccionistas, con 27,3 mm de diámetro, 8 gramos de peso y hecha en cobre y níquel.

Andorra, por su parte, lanzó nuevas monedas de 2 euros (2021) con un doble motivo: el centenario de la coronación de nuestra Señora de Meritxell y el reconocimiento a la gente mayor, según el comunicado oficial del gobierno andorrano.<sup>19</sup> Además, en una de ellas se alude claramente al coronavirus con una representación del mismo y se lanzan unas 70.000 unidades al mercado, centradas en el ámbito del coleccionismo.<sup>20</sup>

El Banco Central de Israel puso en el mercado una moneda de cinco shekels para reconocer a médicos, enfermeros y trabajadores sanitarios por su lucha diaria salvando vidas desde hace dos años. El nuevo diseño, con tirada de dos millones de monedas, salió a la calle con la inscripción «con gratitud», escrita en hebreo, inglés y árabe. Además, con este gesto el presidente israelí ponderó al sistema de salud del país. Esta moneda conmemorativa de 12 lados de cobre y níquel de 5 shekels, pesa 8.2 gramos y mide 24 centímetros de diámetro, cuyo diseño resultó de un concurso público con múltiple representación, convocado por el Comité Público para la Planificación de billetes y Monedas conmemorativos del Banco de Israel, y cuyo ganador fue Eitan Alon.<sup>21</sup>

La Real Casa de la Moneda de Canadá contribuyó lanzando al mercado una medalla con una doble finalidad (la salud mental y la lucha contra la Covid-19),<sup>22</sup> haciendo hincapié en la pandemia y el estrés, ansiedad, depresión,

<sup>18</sup><https://www.todocoleccion.net/monedas-antiguas-oceania/covid-19-moneda-lucha-epidemica-1-dolar-original-niue-2020-la-victoria-nos-pertenece-~x215426352>.

<sup>19</sup>BISBE MASES, CARLOTA: «La controvertida referencia a la pandemia que se hace en la nueva moneda de dos euros de Andorra», en *La Vanguardia*, 1 de julio de 2021. Recuperado de [lavanguardia.com/cribeo/fast-news/20210701/7570720/curiosa-referencia-pandemia-moneda-dos-euros-andorra.html](https://lavanguardia.com/cribeo/fast-news/20210701/7570720/curiosa-referencia-pandemia-moneda-dos-euros-andorra.html)

<sup>20</sup><https://www.noticiasdenavarra.com/buzz-on/2021/07/02/polemica-nuevas-monedas-andorra-simbolizan/1161194.html>.

<sup>21</sup><https://www.israeleconomico.com/politica/coronavirus-nueva-moneda-de-5-shekels-homenaje-a-medicos-y-enfermeras/>.

<sup>22</sup><https://www.numismatica-visual.es/2022/01/la-casa-real-de-la-moneda-de-canada-con-la-salud-mental/>.

trastornos de la alimentación e incluso suicidio. Esta institución donará todas las ganancias a *Kids Help Phone* (organización benéfica canadiense) como ayuda en los procesos de salud mental. Esta medalla confirma en una de las caras dos siluetas superpuestas que recuerdan que no existe la salud mental perfecta; la otra es una hoja de arce estilizada, símbolo de Canadá, reforzadas por las palabras «*santé mentale*» y «*mental health*». Se vende en Canadá al precio de 9,95 dólares (unos 7 euros) y está fabricada en acero niquelado que la hace magnética.<sup>23</sup>

En el mes de junio pasado, la Oficina de Comercialización Filatélica y Numismática de Ciudad del Vaticano lanza una serie de ocho monedas de características similares a los euros, dedicadas a afrontar la pandemia y la potenciación de la vacunación, Destacan la de 20 euros de plata, autoría de Chira Principe, con el escudo del Papa Francisco y la inscripción «*Città del Vaticano*» con doce estrellas, además de otra de oro de 50 euros dedicada a la Virgen de la Misericordia, obra de Marco Ventura.<sup>24</sup>



Niue



Andorra



Egipto



Canadá



El Vaticano

<sup>23</sup> <https://canadiancoinnews.com/covid-19-coins-struck-in-italy/>.

<sup>24</sup> <https://www.aciprensa.com/noticias/nueva-moneda-del-vaticano-promueve-la-vacunacion-contra-el-covid-36645>.

## CONCLUSIONES

Ciertos países de diversos espacios continentales, a través de sus Bancos Nacionales han decidido poner en el mercado una serie de piezas numismáticas, cuya misión inicial es la de recordar el impacto de la pandemia en una sociedad que había olvidado que tal circunstancia podía resquebrajar todo ese “perfecto orden” fabricado. Estas monedas nos proporcionan una marca, la importancia de las organizaciones bancarias centrales; un mercado, al que van destinadas, como objeto de colección o vestigio de una desgracia que convertimos en otro tipo de ente socio-económico, y un motivo: las diferentes iconografías de la pandemia, a través del agradecimiento a los profesionales de la salud, el avance de la ciencia o el poder que se le supone al dinero para resolver casi todos los problemas.<sup>25</sup> Podemos afirmar que tenderán a su revalorización a medio y largo plazo, dada las variables coyunturales que nos azotan en determinados espacios temporales, con anversos y reversos comunicativos.

---

<sup>25</sup> <https://coleccionismodemonedas.com › monedas>.